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COMISIÓN DE ENERGÍA Y MINAS 

ACTA DE LA SEGUNDA SESIÓN EXTRAORDINARIA                                                      
DESCENTRALIZADA - CAJAMARCA  

COMISION DE ENERGÍA Y MINAS 
PERIODO ANUAL DE SESIONES 2023-2024 

 
En la ciudad de Cajamarca, Cajamarca, siendo las 09 horas y 22 minutos del viernes 17 
de noviembre de 2023, reunidos en el Aula Magna de la Universidad Nacional de 
Cajamarca, así como, a través de la plataforma de Microsoft Teams, en la conducción del 
señor Congresista Segundo Quiroz Barboza, se contó con la asistencia de los congresistas 
titulares: Héctor Ventura Ángel, Nilza Chacón Trujillo, Eduardo Salhuana Cavides, María 
Taipe Coronado, Guillermo Bermejo Rojas, Francis Paredes Castro, Jorge Flores Ancachi, 
Jorge Coayla Juárez, Rosio Torres Salinas, Luis Cordero Jon Tay, Kelly Portalatino 
Ávalos*, Diana Gonzales Delgado; se encontraban con licencia los congresistas Jorge 
Morante Figari, José Cueto Aservi, José Jerí Oré y Carlos Alva Rojas. Así también, se contó 
con la presencia de la congresista Silvia Monteza*. (Presencial*). 
 
Contando con el quórum reglamentario, se dio inicio a la Segunda Sesión Extraordinaria 
de la Comisión de Energía y Minas, correspondiente al Periodo Anual de Sesiones 2023-
2024, se pasó a la Orden del Día. 
 
I. ORDEN DEL DÏA 

 
La presidencia agradeció la participación de las autoridades de Cajamarca, así como, entre 
ellas, al Rector de la Universidad Nacional de Cajamarca, a las organizaciones sociales 
representativas de la región, del mismo modo, al señor ministro de Energía y Minas quien 
se encontraba acompañado de sus funcionarios. 
 
Se indicó que, el principal interés de la sesión era tratar temas relacionados a la 
interconexión y la brecha que existe en la región Cajamarca, la masificación del gas, la 
reactivación económica basada en la confianza entre la sociedad y la empresa minera  para 
que las sociedades productivas desarrollen bajo un enfoque de sostenibilidad social y 
ambiental los proyectos mineros en la región Cajamarca, teniendo como reto principal 
buscar más desarrollo, más empleo, más infraestructura para la región y la mejora en la 
calidad de vida de la ciudadanía. 
 
Del mismo modo concedió el uso de la palabra al señor Roger Guevara Rodríguez, 
Gobernador de Cajamarca, quien expresó su saludo a todos los presentes; señaló que su 
principal demanda era para el Ministerio de Energía y Minas, para atender la cobertura de 
energía eléctrica para las zonas más alejadas de la región Cajamarca. 
 
El presidente señaló que se contaba con varios invitados y la idea era permitir la 
participación de cada participante por un tiempo máximo de siete (7) minutos, por lo que 
se les pidió ceñirse al tiempo otorgado.   
 
También señaló que, una vez concluidas dichas intervenciones se les concedería el uso 
de la palabra a los señores congresistas presentes en la sesión y quienes se encontraban 
conectados vía la plataforma Teams.  
 
1.1. INVITADOS 

1.1.1.  Señor Oscar Vera Gargurevich, ministro de Energía y Minas, acompañado por 
funcionarios del Sector. 
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El presidente concedió el uso de la palabra al señor Oscar Vera, ministro de Energía y 
Minas, hasta por quince minutos, quien pasó a desarrollar los temas relacionados a la 
promoción de las actividades mineras y energéticas con responsabilidad social en la región 
Cajamarca, los nuevos proyectos mineros de electrificación rural y urbana en la región, los 
avances de la masificación del gas, los proyectos de infraestructura e inversión minera 
(obras por impuestos, asociaciones público privadas), remediación de pasivos ambientales 
mineros, entre otros de interés. 
 
El señor ministro procedió su intervención utilizando diapositivas como ayuda visual, 
mediante las cuales desarrolló el tema de la Promoción de actividades mineras y 
energéticas con responsabilidad social en la región Cajamarca; los objetivos de la gestión 
– Subsector Minería; los aportes de la minería 2018-2022 a nivel nacional; beneficios de la 
actividad minera en Cajamarca; inversiones mineras 2018-2023; cartera de proyectos de 
inversión minera; transferencias mineras 2023; inversiones en las regiones; cartera de 
exploración minera 2023; promoción de las actividades mineras y energéticas; la 
promoción de la ventanilla Única Digital – Minería (entre ellas, las ventanas de: Reducción 
de plazos; Reducción de costos; Transparencia y facilitar el cumplimiento normativo), 
entidades participantes; Fomento de exploraciones mineras; promoción de las inversiones 
mineras; responsabilidad social en Cajamarca; trabajo preventivo para minimizar los 
conflictos sociales (programas educativos, pasantías mineras, etc.); Programa de 
Integración Minera – PIM (talleres, pasantías mineras, etc.); Masificación del Gas, 
desarrollo de unidades de Gas natural; proyectos para la región Cajamarca; programa de 
Gas Natural Vehicular; entre los temas más importantes. 
 
Concluida la intervención del señor ministro, el presidente agradeció su exposición y pasó 
a otorgar el uso de la palabra al señor Walter Sánchez Sánchez, Director General de la 
Dirección de Promoción y Sostenibilidad Minera, por el tiempo de siete (7) minutos; quien 
realizó su intervención con el uso de diapositivas como ayuda visual, desarrollando los 
temas relacionados al estado situacional de la minería 2023;  producción minera metálica; 
la estructura de la producción de cobre, oro, zinc y plata por empresas (enero-setiembre 
2023); exportaciones mineras; Minería: Principal generador de divisas (Asía – Pacífico); 
destinos de las exportaciones de cobre, oro y zinc (enero-agosto 2023); Empleo minero; 
inversión minera; carteras de los Proyectos de exploración e inversión minera en la región 
Cajamarca; Transferencia de recursos generados por la minería 2023; Minería en 
Cajamarca; intervención del subsector minería en el departamento de Cajamarca 2023; 
empresas productoras en el departamento de Cajamarca (enero-setiembre 2023); 
transferencia por conceptos mineros 2023; proyectos de inversión en cartera para 
ejecución; entre otros temas de interés. 
 
Acto seguido, la presidencia concedió el uso de la palabra al señor Jaime César Chávez 
Riva Gálvez, Viceministro de Minas, quien también realizó su intervención utilizando 
diapositivas como ayuda visual, pasando a señalar que, eran los mismos temas, motivo 
por el cual, procedería a realizar comentarios adicionales sobre lo ya expuesto, en tal 
sentido, manifestó sobre el potencial ecológico; inversión minera; empleo minero; 
transferencia por conceptos mineros al departamento de Cajamarca; proyección de 
inversiones al 2026; Carteras de proyectos de exploración e inversión minera, Proyectos 
mineros en Cajamarca; empresas mineras productoras mineras en Cajamarca; Proyectos 
de inversión y exploración minera 2023 en el departamento de Cajamarca; entre los temas 
más importantes. 
 
La presidencia agradeció la participación del señor viceministro; señaló que la señora 
congresista Kelly Portalatino, solicitó el uso de la palabra de manera excepcional, por tener 
otros temas que atender. 



 
 
 

pág. 3 
 

 
“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para mujeres y hombres” 

 “Año de la unidad, la paz y el desarrollo” 

 

COMISIÓN DE ENERGÍA Y MINAS 

La congresista Portalatino Avalos, manifestó que mediante el Informe de Defensoría del 
Pueblo N° 171, de setiembre del 2015, se  advierte que la región Cajamarca cuenta con 
1,075 pasivos ambientales, motivo por el cual solicitó al ministro de Energía y Minas informe 
sobre las acciones que se viene realizando sobre este tema; cuantos pasivos ambientales 
existen hasta este momento; si existen consultorías de ejecución para atender la 
remediación  de pasivos ambientales, entre los más importantes. 
 
El presidente comentó la preocupación existente de parte de la Comisión de Energía y 
Minas por diversos casos de pobladores que es encuentran enfermos con cáncer o plomo 
en la sangre a consecuencia del mal manejo existente de parte de las autoridades, señaló 
que se viene participando en diversas actividades que son en beneficio de la colectividad. 
 
Seguidamente, se presentó el señor Eduard Rivera Blanco, Director de la Dirección 
Técnica Minera, quien desarrollo su intervención utilizando diapositivas como ayuda visual, 
exponiendo sobre la remediación de pasivos ambientales mineros en la región Cajamarca. 
Detalló la Base Legal de Pasivos Ambientales Mineros; estado situacional de los PAM en 
la región Lima, identificación de generados de PAM en la región Cajamarca, entre otros. 
 
1.1.2  Señor Luis Gonzales Gallegos, Gerente Corporativo de Gas, representante de 

Petroperú. 
 
El presidente agradeció la participación de los funcionarios del ministerio de Energía y 
Minas; procedió a otorgar el uso de la palabra al señor Luis Gonzales Gallegos,     Gerente 
Corporativo de Gas representante de Petroperú quien realizó su exposición utilizando 
diapositivas como ayuda visual, y desarrolló los temas relacionados a la estrategia nacional 
para la masificación de gas natural; los objetivos y visión sobre la Política Energética 
Nacional del Perú 2010-2040; los Proyectos de infraestructura de transporte; la Situación 
Actual y Plan de Acceso 2023-2027; Costo del GN en el SDGN Sur Oeste; finalmente, 
alcanzó conclusiones y recomendaciones; Beneficios para nuevos clientes residenciales 
con financiamiento FISE, entre los temas más relevantes. 
 
Acto seguido, otorgó el uso de la palabra al señor Julio Walter Poquioma Shaffer, 
viceministro de Hidrocarburos del Ministerio de Energía de Minas, quien expuso sobre la 
masificación del gas natural en la región Cajamarca. 
 
1.1.3 Señor Álvaro Arce Herrera, Subgerente de Comunicación Externa y RRII de la 

Empresa Minera Gold Fields. 
 
Se hizo presente el señor Álvaro Arce Herrera, Subgerente de Comunicación Externa y 
RRII de Gold Fields, realizando su intervención utilizando diapositivas y expuso sobre los 
aportes de Gold Fields al Perú, Cajamarca y Hualgayoc, como empresa minera 
sudafricana; la inversión social voluntaria de Gold Fields en nuestro AID y AII. 
 
1.1.4  Señor Augusto Urteaga Becerra, Superintendente General de Cierre de Minas 

de la Empresa Newmont Yanacocha S.R.L.  
 
Hizo uso de la palabra el señor Augusto Urteaga Becerra, quien realizó su intervención 
utilizando diapositivas y desarrolló los temas relacionados a los planes de cierre aprobados; 
avance en cierre progresivo–rehabilitación; principales actividades en rehabilitación; 
Centro de investigación y producción Cerro Negro; y, Cierre de Minas Empleo y Agua. 
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1.1.5  Señor César Delgado Aparicio, Gerente de Gestión Social FSM de la Empresa 
Southern Perú, 

 
Del mismo modo, se hizo presente el señor César Delgado Aparicio, Gerente de Gestión 
Social FSM de Southern Perú, quien realizó su intervención utilizando diapositivas como 
ayuda visual y expuso sobre los avances del Proyecto Michiquillay, características, ámbito 
de intervención, ubicación; antecedentes generales del Proyecto Minero Michiquillay; 
Acuerdos sociales con las CC de Michiquillay y la Encañada; la Acción de inversión social 
en Comunidades; capacitación de promotores; caracterización de la zona de influencia del 
proyecto; entre lo más resaltante. 
 
La presidencia saludó la presencia de todos los invitados, agradeció su participación y 
procedió a otorgar el uso de la palabra a los señores congresistas presentes y, también a 
los que se encontraban conectados mediante la plataforma Microsoft Teams, para formular 
alguna interrogante o realizar comentarios en torno a las intervenciones de los 
representantes del sector público y el sector privado en materia de energía y minas.  

El presidente de la Comisión de Energía y Minas manifestó que el desarrollo de la sesión 
había quedado debidamente grabado; del mismo modo, señaló que como congresista de 
la región Cajamarca, le preocupaba la participación de los funcionarios que se habían 
presentado, al haber sido muy breve sus presentaciones, pero que sin embargo, quedaba 
a la espera de la ampliación de los temas de preocupación de parte de los pobladores de 
la región; señaló que la parte privada mantenía un compromiso social con la región, como 
por ejemplo con Hualgayoc, considerando que, aún faltaba cumplir ciertos compromisos 
entre ellos, de parte del Ministerio de Transportes y Comunicaciones, encontrándose 
pendiente el mantenimiento de las carreteras, para contar con mayor viabilidad y permitir 
una mejor comunicación, un mejor transporte; entre otros puntos, mencionó que existía 
una gran preocupación por la falta de agua lo cual ocasionó en el mes de octubre último, 
un paro en la provincia de Chota, pese a que se está promoviendo la construcción de la 
Represa Chonta, la cual permitiría favorecer a los Cajamarquinos obtener un buen 
abastecimiento en la región. Del mismo modo, señaló la gran preocupación existente, pese 
a ser uno de los principales productores lácteos, ser uno de los más grandes abastecedores 
de leche, no cuentan con una planta adecuada. 

Señaló que los días 1 y 2 de diciembre del presente año, se desarrollaría el Primer Foro de 
Productores de la Región Cajamarca, contando con la presencia de importantes 
autoridades y representantes del Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego, productores 
agropecuarios, y se esperaba contar con la presencia de la población en general. 

La congresista Silvia Monteza hizo uso de la palabra y señaló que de acuerdo a lo expuesto 
todo se veía favorable, que confiaba en que todo se haga realidad, señaló que aún existían 
muchas denuncias, que no se contaba con un control suficiente y tampoco con la debida 
responsabilidad en la participación de las diferentes empresas, que muchas veces 
perjudica la naturaleza lo cual afecta a las comunidades, pidió contar y exigir un debido 
control y así tener una minería responsable. Señaló que, si bien las empresas generan 
ingresos, era necesario que estas sean generadas de manera responsable, que no se 
perjudique la tierra, el agua, pero sobretodo, no se perjudique de ninguna manera a las 
comunidades. 

En esta estación la presidencia agradeció a los señores congresistas y concedió el uso de 
la palabra a los señores invitados a fin de poder absolver las preguntas. Se solicitó que 
antes de su participación brindaran su nombre y cargo, a efecto de quedar debidamente 
registrados en la grabación y poder así, elaborar el acta correspondiente. Se les otorgó 5 
minutos para poder absolver dichas interrogantes. 
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El señor Álvaro Arce Herrera, Subgerente de Comunicación Externa y RRII de la Empresa 
Minera Gold Fields, ahondo su comentario relacionado a la carretera Cajamarca- 
Hualgayoc, señaló que se cuenta con un 85% de carretera asfaltada pero que por falta de 
entendimiento con una parte de la población, quienes no cuentan con los mismos intereses, 
no se había completado el 15% de la obra; sin embargo, la empresa mantenía el 
compromiso de seguir trabajando con todas las autoridades y población en general para 
beneficio de la población de Cajamarca. 
 
El señor César Delgado Aparicio, Gerente de Gestión Social de la Empresa Southern Perú, 
manifestó que los proyectos de interés que tiene tanto la región, las provincias y los distritos 
tienen como naturaleza importante, los servicios públicos, proyectos de inversión pública 
que son de gran interés de parte de las empresas para desarrollar grandes beneficios los 
cuales sirvan de gran impacto masivo en la población y garantice el desarrollo local.  
 
El presidente dio por finalizada la Segunda Sesión Extraordinaria de la comisión, 
agradeciendo a todos los asistentes su participación.  
 
CIERRE DE SESIÓN 
 
El presidente expresó que no habiendo otro punto de agenda que tratar, siendo las 12 
horas con 20 minutos, procedió a levantar la sesión, agradeciendo la asistencia y 
participación de los señores congresistas.  
 
Se deja constancia que la transcripción magnetofónica y el audio de la presente sesión 
forma parte de la presente acta. Asimismo, el acta fue aprobada por unanimidad en la 
Décima Tercera Sesión Ordinaria del 12 de diciembre de 2023. 
 
Lima, 17 de noviembre de 2023.  
 
Sala Virtual. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SEGUNDO QUIROZ BARBOZA KELLY PORTALATINO ÁVALOS 
Presidente Secretaria 

Comisión de Energía y Minas Comisión de Energía y Minas 
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